

Survival International - Memoria anual 2024

Survival nos acompaña a través de los años y los tiempos difíciles.

Porai Picanerai, hombre Ayoreo-Totobiegosode, Paraguay

Survival International (España)

MEMORIA DE ACTIVIDADES Y CUENTAS ANUALES RESUMIDAS

Ejercicio 2024

OBJETIVOS Y ACTIVIDADES	2
FINES ESTATUTARIOS	2
ACTIVIDADES	2
UTILIDAD PÚBLICA	
LOGROS Y RESULTADOS	
GENERAL	3
CAMPAÑAS PRINCIPALES	3
Indígenas no contactados	
Descolonizar la conservación	
Otros casos	
Voces Indígenas	
MEDIOS DE COMUNICACIÓN	
Prensa	
Redes sociales	
EDUCACIÓN Y SENSIBILIZACIÓN	
EducaciónActos de sensibilización	
NUESTRA BASE SOCIAL	
INICIATIVAS SOLIDARIAS	
Nuestra modesta tienda online	
ESTRUCTURA, GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN	22
ESTRUCTURA	22
GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN	22
CAPTACIÓN DE FONDOS	23
CUENTAS	24
DECLARACIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA	24
RESUMEN DE INGRESOS Y GASTOS	24
BALANCE DE SITUACIÓN	25

OBJETIVOS Y ACTIVIDADES

FINES ESTATUTARIOS

Survival International es el movimiento global por los derechos de los pueblos indígenas. Los ayudamos a defender sus vidas, proteger sus tierras y decidir su propio futuro. Nuestros objetivos y propósitos principales son los siguientes:

- Promover, en el interés general, buenas relaciones de entendimiento intercultural entre pueblos indígenas y no indígenas, fomentando la eliminación de discriminaciones basadas en el origen racial, la nacionalidad, la procedencia étnica o nacional.
- Emprender acciones orientadas a paliar la pobreza, la desnutrición y la enfermedad entre los pueblos indígenas.
- Promover, en el interés general, los derechos humanos de los pueblos indígenas (tal como recoge la Declaración Universal de los Derechos Humanos y las subsiguientes convenciones y declaraciones de Naciones Unidas, entre ellas los convenios 107 y 169 de la OIT).
- Promover la difusión y el estudio de la historia, las instituciones y los modos de vida de los pueblos indígenas, y publicar y difundir los resultados de dicha investigación.
- Promover y apoyar otros fines asociativos de interés general que atañan a los pueblos indígenas y que el equipo directivo considere oportunos.

ACTIVIDADES

Para alcanzar estos objetivos, Survival:

- Trabaja en colaboración con pueblos indígenas y les proporciona una plataforma desde la cual dirigirse al mundo.
- Desarrolla investigaciones en zonas indígenas, en especial donde la supervivencia de los pueblos indígenas está amenazada o donde se producen violaciones de sus derechos humanos.
- Usa esta información para sensibilizar a la sociedad sobre los pueblos indígenas y difunde los problemas que estos afrontan.
- Interviene ante gobiernos, empresas y otras instituciones o personas cuyas actividades puedan afectar a los pueblos indígenas, e intenta influirles para que cumplan con los intereses indígenas.
- Intenta eliminar toda discriminación y prejuicio contra los pueblos indígenas y promueve legislación que protege sus derechos.
- Apoya las actividades de organizaciones indígenas representativas y de otras organizaciones con objetivos similares.
- Apoya algunos proyectos en comunidades indígenas.

UTILIDAD PÚBLICA

Survival International es una Asociación Declarada de Utilidad Pública. La Asamblea de Asociados y su Junta Directiva cumplen cada año con los requerimientos legales, contables y fiscales que exige dicha Declaración de Utilidad Pública, incluida la de rendir cuentas del último ejercicio.

Todas nuestras actividades se centran en defender las vidas y proteger las tierras de los pueblos indígenas y benefician tanto a estos como al público general. Las más de 150 millones de personas que viven en sociedades tribales contribuyen enormemente a la diversidad humana. También estamos convencidos de que beneficia a toda la humanidad hacer campaña y presionar para situar a los pueblos indígenas, los mejores guardianes del mundo natural, en el centro del discurso sobre el medio ambiente y la crisis climática

Todas nuestras actividades se centran en defender las vidas y proteger las tierras de los pueblos indígenas y benefician tanto a estos como al público general. Existen más de 476 millones de indígenas que viven en más de 90 países de todo el mundo. Para los pueblos indígenas, la tierra es vida. Estamos convencidos de que beneficia a toda la humanidad hacer campaña y presionar para situar a los pueblos indígenas, los mejores guardianes del mundo natural, en el centro del discurso sobre el medio ambiente y la crisis climática.

LOGROS Y RESULTADOS

GENERAL

2024 ha sido otro año intenso para nuestras campañas, la movilización pública y la construcción del movimiento global por los derechos indígenas. Tras el lanzamiento de varias campañas nuevas en 2023, en 2024 nos centramos especialmente en seguir impulsando las campañas ya activas y en fortalecer los lazos y el compromiso con nuestra base actual de simpatizantes y donantes.

CAMPAÑAS PRINCIPALES

Indígenas no contactados

Se calcula que existen 196 pueblos indígenas o grupos no contactados en todo el mundo. Evitan el contacto con personas del exterior. Es su decisión. Son singularmente autosuficientes y, una y otra vez, han demostrado su resiliencia.

Pero allí donde sus tierras son invadidas y robadas, los pueblos indígenas no contactados son los más vulnerables del planeta. Están resistiendo la invasión de sus territorios y, junto a sus familiares contactados, estamos haciendo todo lo que podemos para garantizar su protección.

Survival es una autoridad mundial en pueblos indígenas no contactados y la única organización que lucha en todo el mundo por la supervivencia de todos ellos.

Brasil

Kawahiva

Survival lucha por la demarcación de la tierra del Pueblo Kawahiva en el estado de Mato Grosso desde la década de 1990. En lo que supuso una gran victoria, el Gobierno declaró en 2016 esta tierra territorio indígena. Los ganaderos fueron expulsados en 2018, pero el proceso de demarcación se estancó ante la feroz oposición de políticos y la agroindustria.

En octubre de 2023, Survival <u>relanzó la campaña por los kawahivas con un comunicado de prensa</u>. A lo largo de 2024, hemos continuado trabajando junto a organizaciones indígenas y otras organizaciones aliadas en Brasil para presionar al Gobierno para que lleve a cabo la siguiente fase de la demarcación (el trazado físico del Territorio Kawahiva) y de los pasos posteriores hasta que se complete la demarcación.

El Tribunal Supremo ordenó al Departamento de Asuntos Indígenas (FUNAI) que presentara un calendario de trabajo para la demarcación; después de esta orden Survival y otras organizaciones de Brasil presionamos a la FUNAI para que acatara la sentencia y publicara este documento.

El calendario se envió al Tribunal Supremo y establece que la demarcación física tendrá lugar antes de que termine 2025. Seguiremos vigilando y presionando cuando haga falta a lo largo de 2025.

Mamoriá Grande

A principios de 2024, el territorio de Mamoriá Grande (hogar de indígenas no contactados, según confirmó oficialmente el Gobierno en 2021) todavía no estaba demarcado y ni siquiera contaba con una Ordenanza de Protección Territorial (OPT).

En agosto de 2024, Survival utilizó el tercer "aniversario" de la confirmación de la existencia de un pueblo indígena no contactado en la zona, como gancho para conseguir cierta atención mediática para este caso poco conocido.

A finales de año, el territorio fue reconocido finalmente y se emitió sobre el mismo una OPT. Pero, tan pronto como se publicó, dos senadores redactaron un proyecto legislativo encaminado a derogar la OPT, alegando que va en contra de la ley conocida como "trampa del Marco Temporal". Survival está diseñando la estrategia con nuestros contactos en Brasil para impedir que este proyecto de ley avance.

Awá

Los Guardianes Guajajara siguieron llevando a cabo sus operaciones para impedir que los madereros destruyeran la selva en el Territorio Indígena de Arariboia, hogar de sus parientes y sus vecinos awás no contactados. Seguimos apoyando a los Guardianes con una pequeña ayuda económica y con gestiones políticas y presión al gobierno para respaldar su labor.

Tras muchos años de esfuerzos por parte de los Guardianes, Survival y otros, la FUNAI, con la ayuda de los propios Guardianes, terminó la construcción de una base en el territorio. Los Guardianes también han construido su propia base en otra zona del territorio. Se espera que ambas bases sean de gran ayuda para el trabajo de los Guardianes en 2025, facilitándoles sus operaciones para mantener a los madereros fuera, sobre todo en las áreas donde viven los awás no contactados.

Karipuna

Los karipunas son un pueblo indígena de reciente contacto. Su territorio, que comparten con vecinos no contactados, durante años tuvo una de las tasas de deforestación más altas de la Amazonia brasileña. Aunque el Tribunal Supremo ordenó una operación para expulsar a los invasores del territorio (que comenzó en mayo), estos regresaron poco después. Además de presionar al Gobierno para que lleve a cabo acciones permanentes de protección, Survival publicó en junio un vídeo en el que André Karipuna pide acciones permanentes y que se instale permanentemente una base de la FUNAI en sus tierras.

En octubre conseguimos visibilidad internacional para los incendios que devastaron enormes extensiones de selva en Brasil, incluido el territorio de los karipunas; el humo cubrió la comunidad karipuna y la parte meridional de su territorio durante días. Tres karipunas enfermaron, un niño tuvo que ser hospitalizado y se temió por el bienestar de los indígenas no contactados que viven en este territorio y que dependen totalmente de la selva para su supervivencia. Pedimos al gobierno federal y a los gobiernos locales que actuaran con urgencia para extinguir los incendios.

Trampa del Marco Temporal

La compleja historia del Marco Temporal (una maniobra genocida que afirma falsamente que solo si los indígenas vivían en sus tierras el día en que se firmó la Constitución, en octubre de 1988, tienen ahora derecho a que se demarquen esas tierras) sigue su curso. Aunque fue rechazada por el Tribunal Supremo en 2023, continúa viva en forma de ley. Junto con el movimiento indígena de Brasil, Survival lleva años haciendo campaña contra el Marco Temporal.

Seguimos manteniendo el tema en el punto de mira de la opinión pública en varios idiomas a través de nuestras redes sociales y la prensa, centrándonos en los peligros catastróficos que supone el Marco Temporal en particular para los pueblos indígenas no contactados.

Un nuevo peligro procedente del Marco Temporal es una reciente maniobra de dos senadores amazónicos, que lo están utilizando para exigir la cancelación de la OPT de Mamoriá Grande, firmada en diciembre por la FUNAI (véase más arriba).

Paraguay

Ayoreo-totobiegosode

A lo largo de 2024, Survival continuó su trabajo con el pueblo ayoreo-totobiegosode para proteger su bosque y a sus parientes no contactados, amenazados por la ganadería ilegal en sus tierras.

En diciembre de 2023, gracias a la presión de Survival, la empresa italiana de cuero Pasubio anunció su decisión de interrumpir toda relación comercial con cualquier proveedor paraguayo con vínculos directos o indirectos con estancias ganaderas ubicadas dentro del territorio ayoreo-totobiegosode.

Un año después de este anuncio, Survival escribió a Pasubio para hacer seguimiento y solicitarles información y pruebas sobre los sistemas de trazabilidad implantados. La empresa respondió admitiendo que "ningún proveedor paraguayo es capaz actualmente de proporcionar pruebas seguras, mediante geolocalización, del origen de los animales desde su nacimiento" y que, por lo tanto, han suspendido todas las compras a Paraguay.

Survival seguirá monitoreando la situación en 2025.

Hacia finales de 2023, los ayoreos se quedaron sin fondos para sus viajes periódicos de monitoreo del territorio. Sin embargo, gracias a una importante donación conseguida por Survival Italia, hemos podido ayudar a los ayoreos a continuar con este trabajo durante 2024.

Esto ha sido especialmente vital, ya que, en septiembre, los incendios devastaron enormes masas forestales en la región del Chaco. Una zona que se cree que es el hogar de ayoreos no contactados perdió más de 200.000 hectáreas de bosque. Los ayoreos contactados compartieron públicamente su preocupación por la vida de sus parientes no contactados y señalaron cuáles son las granjas y ranchos ganaderos responsables de los incendios. Survival se unió al llamamiento de los ayoreos a las autoridades para que declararan urgentemente el estado de emergencia y enviaran fuerzas a la zona para extinguir los incendios.

Perú

Mascho-Piro

Los mashco piro, que viven dentro y fuera de la Reserva Madre de Dios, son el pueblo indígena no contactado más numeroso conocido en el mundo, con una población que podría superar ampliamente las 750 personas. Pero su situación corre peligro. Los mashco piro están gravemente amenazados por empresas madereras (en particular, la maderera Canales Tahuamanu), hasta el punto de que se han producido enfrentamientos físicos y muertes.

En junio, después de consultar con contactos indígenas y organizaciones aliadas en Perú, Survival lanzó la campaña por los mashco piro no contactados durante nuestra Semana de los Pueblos Indígenas No Contactados. Escribimos al Consejo de Administración Forestal (FSC) y nuestros simpatizantes enviaron 15.000 emails de presión al FSC exigiéndole que revocara la certificación de sostenibilidad de Canales Tahuamanu.

El 16 de julio, con la aprobación de aliados indígenas locales, Survival publicó unas fotos y vídeos de indígenas mashco piro en Monte Salvado. Estas imágenes tuvieron una enorme cobertura mediática mundial. Muchas personas que vieron las imágenes en redes sociales y/o leyeron las noticas en los medios enviaron nuestra acción urgente por email y algunas también reaccionaron espontáneamente inundando de comentarios el perfil de FSC en Instagram, lo que llevó a FSC a responder a los llamamientos de Survival y sus simpatizantes con la promesa de una revisión exhaustiva.

A finales de agosto, el FSC anunció la suspensión provisional de la certificación de Canales Tahuamanu durante 8 meses. Survival mantendrá la presión durante todo este período de suspensión y continuará haciendo campaña hasta la retirada definitiva de la certificación. Nuestro objetivo final es la ampliación de la Reserva Madre de Dios para abarcar todas las tierras de los mashco piro y la exclusión urgente de todas las empresas madereras de la zona.

Protección territorial

Mientras que los procedimientos de protección territorial del gobierno peruano siguen estando paralizados, en noviembre de 2024 la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) presentó ante la Corte Interamericana la demanda por violación de derechos de los pueblos indígenas Mashco Piro, Yora y Amahuaca que se hallan en aislamiento voluntario y contacto inicial en Perú. En su informe, la CIDH estipula que el Estado peruano no ha reconocido debidamente los derechos de propiedad territorial de estos pueblos ni ha protegido efectivamente sus tierras, violando así su derecho a la propiedad junto con varios otros derechos. Además, la Comisión considera que la legislación vigente es insuficiente para salvaguardar sus derechos permitiendo la explotación de recursos naturales alegando

"necesidad pública" sin considerar las consecuencias sobre su subsistencia. Este es el segundo caso sobre pueblos indígenas no contactados que se remite a la Corte Interamericana y el primero en la historia de Perú.

En 2025, Survival seguirá apoyando a las organizaciones indígenas AIDESEP y FENAMAD, así como a sus asesores legales en Earth Rights International (ERI) para ganar este litigio.

Venezuela

Survival siguió monitorizando y haciendo incidencia sobre la difícil situación del Pueblo Yanomami en Venezuela y denunciando la minería ilegal de oro a través de nuestras plataformas multilingües en redes sociales.

En febrero, participamos en un encuentro de una semana de pueblos indígenas, junto con abogados no indígenas y académicos activistas de todo el país. Este fue el primer evento de este tipo en muchos años, debido a la crisis política y económica en Venezuela y a los intentos del gobierno de controlar el movimiento indígena. Survival fue la única organización internacional presente. Durante las sesiones, que abarcaron temas como derechos territoriales, salud, educación, medicinas tradicionales y más, hubo debates muy valiosos sobre los pueblos no contactados en Venezuela. Aprendimos mucho sobre su situación actual y las amenazas que enfrentan, tanto por la minería ilegal como por el control de los territorios indígenas por parte del ejército y bandas armadas.

India

Shompen

A lo largo de 2024, Survival continuó luchando por los derechos de los shompen no contactados de la isla Gran Nicobar, en la India. Su supervivencia se ve amenazada por los planes del Gobierno indio de llevar a cabo un "megaproyecto de desarrollo" para transformar su isla en el "Hong Kong de la India". Los simpatizantes de Survival enviaron más de 20.000 emails a funcionarios del gobierno indio y a las empresas relevantes en los que exigieron que se abandonara el proyecto.

En febrero de 2024, Survival publicó una carta abierta, firmada por 39 expertos internacionales en genocidio, en la que advertían que, si el proyecto seguía adelante, podría significar el genocidio del Pueblo Shompen. Esta advertencia tuvo una amplia cobertura tanto en la prensa india como internacional y ha contribuido significativamente a internacionalizar el problema.

Indonesia

Hongana Manyawa

Survival sigue haciendo campaña por los derechos del Pueblo Indígena Hongana Manyawa, que habita la isla de Halmahera, en la provincia de Maluku Norte, Indonesia. Se estima que hay unos 500 hongana manyawas no contactados, que huyen de la minería de níquel que destruye sus territorios. Estamos en continua comunicación con las comunidades indígenas vecinas, a quienes hemos informado sobre los peligros de contagio de enfermedades para los pueblos indígenas no contactados y también estamos en contacto, en la medida de lo posible, con hongana manyawas de reciente contacto.

En mayo una mujer hongana manyawa que nos dijo: "Siempre estoy preocupada por mi familia no contactada en la selva... Vino gente malvada muchas veces. Yo nunca les entregué mi tierra, pero nos expulsaron y se quedaron con ella y con mi selva."

Parte de la estrategia de campaña de Survival fue presionar a la empresa química alemana BASF y a la minera francesa Eramet, que planeaban un acuerdo multimillonario de colaboración para construir una refinería del níquel de Halmahera destinado a baterías de coches eléctricos. Nos reunimos con BASF en marzo de 2024 y les presentamos pruebas clave de cómo Eramet está violando los derechos de los hongana manyawas. Les instamos a retirarse del acuerdo o a continuar únicamente si se establece una zona de exclusión en torno a todo el territorio de los hongana manyawas no contactados, y si se obtiene el Consentimiento Libre, Previo e Informado (CLPI) de los honganas manyawas contactados y de los pueblos vecinos.

Nuestros simpatizantes también enviaron más de 20.000 emails a BASF y otras empresas para protestar contra el plan. Solo unas horas antes de que BASF tuviera que reunirse de nuevo con Survival en junio, supimos que se habían retirado del acuerdo con Eramet.

Survival también organizó reuniones con los principales fabricantes de coches para pedirles que se comprometieran a no abastecerse nunca de materiales procedentes de las tierras de los hongana manyawas. Tras estas reuniones, tanto Tesla como Ford hicieron declaraciones en las que apoyaban los derechos de los pueblos no contactados y, Tesla planteó la necesidad de establecer zonas de exclusión en sus territorios. Aunque esto está lejos del compromiso que buscamos, sí es la primera vez que una empresa automovilística destaca de esta forma los derechos de los pueblos indígenas no contactados, y la mención de Tesla de las zonas de exclusión será muy importante para que este concepto se acepte en Indonesia. Movilizamos toda la cobertura posible en la prensa indonesia e internacional en torno a este tema.

En noviembre de 2024, Survival publicó un informe exhaustivo sobre la situación del Pueblo Hongana Manyawa, donde detallamos las amenazas a las que se enfrentan y las soluciones necesarias para garantizar su supervivencia. Este informe será una herramienta clave para nuestro trabajo de incidencia política, relaciones con los medios y acciones de defensa de sus derechos en general. El informe recibió una importante cobertura mediática, tanto a nivel nacional como internacional, incluyendo *The Guardian*. A raíz del informe, el *Daily Mail* realizó una visita de investigación a Halmahera y publicó un importante artículo sobre el tema.

Informe sobre Pueblos Indígenas No Contactados

En 2023, el equipo de investigación de Survival comenzó a elaborar un informe de referencia sobre los pueblos indígenas no contactados del mundo, que se publicará en todos los idiomas principales de Survival en 2025. Será el primer informe exhaustivo jamás realizado sobre los pueblos no contactados de todo el mundo, y se basará en la experiencia y las redes únicas de Survival para proporcionar estimaciones actualizadas sobre el número de pueblos y grupos no contactados en todo el mundo, así como para explicar las amenazas a las que se enfrentan y la resistencia que están oponiendo.

Survival utilizará este informe para lograr una mayor comprensión pública y política de la situación actual de los pueblos indígenas no contactados en todo el mundo, y para subrayar la urgencia y la importancia de reconocer sus derechos. El informe destacará las acciones locales, nacionales e internacionales que se necesitan urgentemente para salvaguardar su futuro; se presentará a los organismos multilaterales pertinentes con un llamado a la acción; y se usará como base para la defensa y la presión política ante figuras clave, legisladores y empresas. Pondrá de relieve las acciones; se presentará a los organismos multilaterales pertinentes con un llamamiento a la acción; y se utilizará como base para la incidencia y presión ante políticos, legisladores y empresas clave.

Descolonizar la conservación

Los pueblos indígenas son los mejores conservacionistas y guardianes del mundo natural. Las evidencias demuestran que cuidan de sus entornos naturales y de su vida silvestre mejor que nadie. Y, sin embargo, están siendo expulsados ilegalmente de sus tierras ancestrales en nombre de la "conservación de la naturaleza". Escandalosamente, las grandes organizaciones conservacionistas son cómplices de todo esto. Se asocian con negocios que roban las tierras indígenas y que están involucrados en expulsiones ilegales. Financian un modelo de conservación militarizado que conduce a persecuciones y ejecuciones extrajudiciales. Survival está trabajando junto a los pueblos indígenas para liderar la lucha global contra estos abusos. Estamos impulsando un nuevo enfoque para la conservación de la naturaleza en el que los pueblos indígenas y sus derechos estén en el centro.

"Genocidio verde": African Parks y los bakas

Los bakas del Parque Nacional de Odzala Kokoua, en la República del Congo, están sufriendo atrocidades a manos de los guardaparques empleados por la organización conservacionista African Parks (AP). El príncipe Harry de Reino Unido fue su presidente hasta el año pasado, cuando fue ascendido a su Junta Directiva.

Después de algunos intercambios con African Parks y de varias acciones de incidencia dirigidas a sus financiadores, Survival lanzó el 28 de enero una campaña pública que denuncia el "genocidio verde" al que se enfrentan los bakas, tanto en Odzala como en otras Áreas Protegidas del Congo y Camerún. Esta fecha coincidió con la publicación de una investigación del periodista británico lan Birrell, publicada en la portada del *Daily Mail* ese mismo día. La noticia fue ampliamente difundida por medios de comunicación de todo el mundo, y el mensaje general de los medios incluyó en muchos casos el hecho de que estos abusos son consecuencia de un modelo de conservación colonialista y racista.

La investigación y la posterior cobertura mediática supusieron un paso muy significativo para la campaña, ya que permitió llegar a una audiencia muy amplia y lograr que el tema se tratara en muchos de los principales medios de comunicación.

Aprovechamos este impulso en nuestras actividades de denuncia para presionar a los donantes de African Parks para que dejaran de financiar a la organización. Les escribimos cartas, entregamos ejemplares del *Daily Mail* en persona en el Congreso de Estados Unidos y enviamos muchos otros ejemplares a financiadores públicos como los Gobiernos alemán y francés. Además, diputados y eurodiputados formularon preguntas en los parlamentos francés y europeo. También, nos reunimos con representantes del Gobierno francés para hablar de los abusos de African Parks y mantuvimos un extenso diálogo con el Legacy Landscapes Fund.

En respuesta, African Parks contrató al bufete de abogados británico Omnia Strategy para realizar una investigación. Asesorados por abogados, desde Survival proporcionamos a Omnia información no confidencial, propuestas para abordar la situación y nuestras preocupaciones sobre el alcance y la metodología de la investigación. African Parks no se ha comprometido a publicar las conclusiones del equipo de investigación, a pesar de nuestras llamadas a la necesidad de transparencia y divulgación pública del informe.

Además, hemos recibido informes preocupantes sobre la investigación: el equipo de investigación viajó en coches de African Parks y estuvo acompañado por un representante del Gobierno, y la violencia contra los bakas no ha cesado. Los informes de las comunidades mencionan un ataque reciente por parte de guardias de African Parks a un grupo de mujeres y

niños bakas. La investigación se prolongó durante todo 2024 y continuará en 2025. Seguimos presionando a los financiadores, que incluyen gobiernos y otras instituciones, para que detengan su financiación a Odzala y African Parks.

En este contexto, en noviembre denunciamos públicamente la investigación en un comunicado de prensa, en el que destacamos nuestras preocupaciones para presionar aún más a AP con el fin de que publicara los resultados. Reiteramos estas preocupaciones en un email que mandamos a nuestra base social, lo que motivó a más de 1.600 personas a sumarse a la acción por email "Genocidio Verde", en la que AP es uno de los principales destinatarios.

Dado que AP aún no se ha comprometido a publicar el informe de la investigación ni a implementar sus recomendaciones, y teniendo en cuenta que la investigación en sí no cuestionará el modelo por el que AP ha llegado a controlar tantas tierras indígenas, la campaña pública de Survival para presionar a favor de un cambio real y un trato justo para los bakas seguirá siendo sin duda crucial en los próximos meses.

Proyecto de ley y campaña de denuncia en Estados Unidos

En febrero, coincidiendo con la publicación de la investigación del *Daily Mail*, escribimos a los principales financiadores gubernamentales de African Parks en Estados Unidos para subrayar la importancia de sacar adelante el proyecto de ley sobre el respeto de los derechos humanos en la conservación de la naturaleza.

En marzo, a petición de Survival como parte de una de nuestras acciones urgentes, 2.000 simpatizantes escribieron a los miembros del Comité de Recursos Naturales de la Cámara de Representantes y a su Subcomité de Pesca, Agua y Vida Silvestre. Estos comités deben aprobar la "Ley para el avance de la conservación internacional centrada en los derechos humanos" antes de que pueda pasar al pleno de la Cámara.

El 21 de marzo, con motivo del Día de las Naciones Unidas para la Eliminación de la Discriminación Racial, investigadores de Survival fueron invitados a pronunciar un discurso en un simposio organizado por la Universidad de Arizona, en el que exploraron las intersecciones entre racismo, colonialismo y conservación y abogaron por un movimiento por la justicia ambiental basado en los derechos humanos de los pueblos indígenas. Entre los ponentes internacionales se encontraban el relator especial sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas, José Francisco Calí Tzay, y John Knox, antiguo relator especial de la ONU sobre Derechos Humanos y Medio Ambiente.

Oficina de Rendición de Cuentas de Estados Unidos

En agosto, la Oficina de Rendición de Cuentas del Gobierno de Estados Unidos (GAO, por sus siglas en inglés) publicó un informe sobre su investigación de los abusos contra los derechos humanos y la financiación de la conservación internacional por parte de agencias federales estadounidenses. Entre las agencias evaluadas se encuentran la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), el Servicio de Pesca y Vida Silvestre (FWS) del Departamento del Interior y el Departamento de Estado.

El informe destaca cambios significativos y bienvenidos en los procedimientos y requisitos para las subvenciones que las diferentes agencias estadounidenses concedan desde 2020, específicamente en materia de derechos humanos y de derechos de los pueblos indígenas en proyectos de conservación. Esto sugiere que la campaña de Survival y sus aliados para detener los abusos de los derechos humanos en las Áreas Protegidas ha logrado llamar la tan necesaria atención de un importante donante de la conservación sobre las posibles

consecuencias de su financiación y ha puesto sobre aviso al sector conservacionista de que seguirá bajo escrutinio.

Por otro lado, el informe pinta un panorama desolador al mostrar cómo el Gobierno de Estados Unidos no ha sido capaz de impedir las violaciones de derechos humanos en los proyectos que financia. Expone una alarmante falta de controles, una inadecuada revisión y monitoreo de la ejecución de los proyectos y una escasa supervisión del uso final de los fondos por parte de las agencias estadounidenses. Además, revela cómo las organizaciones conservacionistas han incumplido los plazos y requisitos establecidos por el Gobierno estadounidense.

Es muy preocupante que, incluso cuando hay evidencia de que estas organizaciones han ocultado información clave a las agencias estadounidenses o la han entregado demasiado tarde, siguen recibiendo fondos estadounidenses y operando con ellos con total impunidad. Desde Survival estamos siguiendo de cerca el impacto que pueda tener este informe, tanto en las agencias como en la prensa.

Nuestra oficina en Estados Unidos también envió una carta a varias fundaciones estadounidenses para informarles de cómo, al apoyar a African Parks, están teniendo un papel activo en la financiación de violaciones de derechos humanos en el Congo. Además, se enviaron cartas a USAID, al Departamento del Interior y a representantes del Comité de Recursos Naturales para alertarles de los abusos. USAID respondió que va a monitorear la situación.

Informe de la UNESCO

El 18 de abril, con motivo del Día Internacional de los Monumentos y Sitios (World Heritage Day) presentamos un nuevo informe que señala a la UNESCO como cómplice de expulsiones ilegales y abusos contra los pueblos indígenas. En él se señalan numerosos sitios del Patrimonio Mundial de la UNESCO que son escenario de graves y continuas violaciones de derechos humanos relacionadas con la conservación de la naturaleza, tal como queda reflejado en los testimonios recogidos en el informe.

Hemos utilizado este documento para exigir a la UNESCO que deje de ser cómplice de violaciones de derechos humanos y que retire de su lista los sitios del Patrimonio donde se cometen abusos.

Coincidiendo con la publicación del informe, elaboramos un mapa interactivo y un vídeo explicativo, emitimos un comunicado de prensa y organizamos una protesta presencial frente a la sede de la UNESCO en París, donde entregamos una carta del Pueblo Indígena Karen de Tailandia dirigida a la dirección de la UNESCO. Ese mismo día, activistas masáis de Tanzania organizaron una protesta paralela contra la UNESCO.

El Pueblo Karen del Complejo Forestal Kaeng Krachan, Patrimonio de la Humanidad, organizaron un acto en memoria de Billy, un activista desaparecido hace diez años. Billy fue visto con vida por última vez cuando estaba bajo custodia de las autoridades del Parque Nacional. Sus restos aparecieron cinco años después. En el acto se proyectó nuestro vídeo de *Voces Indígenas* sobre Kaeng Krachan.

La Cumbre de Biodiversidad COP16 y créditos de biodiversidad

Los mecanismos de créditos de biodiversidad suponen una grave amenaza para los pueblos indígenas, que se enfrentarán a una creciente presión debida al acaparamiento de tierras y a acuerdos injustos en los que los proyectos de compensación de carbono pretenden beneficiarse de la rica biodiversidad de sus territorios.

A lo largo de 2024, Survival ha hecho campaña contra estos mecanismos, que se consideran una fuente potencial de financiación clave para las Áreas Protegidas que violan los derechos de los pueblos indígenas.

La COP16 del Convenio sobre la Diversidad Biológica tuvo lugar a finales de octubre. Fue la primera reunión de este tipo tras la aprobación del Marco Global de Biodiversidad de Kunming-Montreal, que incluye el objetivo 30x30, contra el que Survival se ha movilizado. En el contexto de la COP16, pusimos de relieve ante los periodistas los diversos peligros que encierran las decisiones y temas debatidos en la COP16 y en torno a ella.

Publicamos un informe dirigido a la prensa en el que analizamos los principales problemas de lo que ya se había acordado, así como los riesgos futuros, incluidos los planes de creación de créditos de biodiversidad; el defectuoso enfoque de arriba hacia abajo del Fondo Marco Mundial para la Biodiversidad respecto a los proyectos de conservación, que no promueve planes de protección de la biodiversidad basados en derechos; y el objetivo 30x30. También hicimos una serie de publicaciones en redes sociales, como este video con una activista colombiana o esta publicación poniendo al gobierno colombiano en el punto de mira por el caso del Pueblo Nukak.

Antes de la COP16 también organizamos una conferencia de prensa internacional online, a la que asistieron unos 85 periodistas. Asimismo, firmamos y difundimos una declaración conjunta respaldada por más de 300 organizaciones medioambientales, de derechos humanos, de desarrollo y comunitarias de todo el mundo, en la que se pedía la suspensión inmediata del desarrollo de mecanismos de créditos de biodiversidad.

<u>Directrices básicas de Naciones Unidas en materia de derechos humanos</u> para organizaciones conservacionistas y financiadores privados

En diciembre de 2024, el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente <u>publicó</u> <u>nuevas directrices</u> que establecen los estándares mínimos que deben cumplir organizaciones conservacionistas como WWF, WCS, African Parks y Conservation International.

Estas directrices surgieron a raíz de las reiteradas revelaciones (muchas de ellas fruto de investigaciones de Survival) de que estas organizaciones son responsables de graves violaciones de los derechos humanos de los pueblos indígenas expulsados de sus territorios para crear Áreas Protegidas.

Estos principios representan un hito en la lucha por descolonizar la conservación de la naturaleza y constituyen un reconocimiento, por parte de la ONU, del problema de fondo que existe en la industria de la conservación. Survival envió estas directrices a los donantes gubernamentales que financian proyectos de conservación y seguirán siendo una herramienta clave en nuestra campaña para Descolonizar la Conservación.

Masáis, Tanzania

Los <u>masáis</u> en Tanzania siguen estando amenazados de expulsión de sus tierras ancestrales en nombre de la conservación de la naturaleza, para pasar a destinarlas a Áreas Protegidas, la caza de trofeos y el turismo. Con el respaldo de organismos internacionales como la UNESCO, organizaciones conservacionistas como la Sociedad Zoológica de Fráncfort (FZS) y financiadores occidentales, el Gobierno tanzano está decidido a robar las tierras masáis. Tras las violentas expulsiones de Loliondo en 2022, se sigue impidiendo a los masáis el acceso a sus tierras, a pesar de las órdenes provisionales del Tribunal Supremo de Tanzania que establecen que les está permitido el acceso a la zona.

De forma similar, en la vecina Área de Conservación del Ngorongoro (NCA), el Gobierno ha atacado el modelo de coexistencia entre los masáis y la fauna silvestre, recortando servicios sociales y confiscando ganado. Unos documentos filtrados en febrero de 2024 revelaban planes adicionales del Gobierno de convertir las tierras masáis en Reservas de Caza y Zonas de Caza Controlada. Survival expuso estas amenazas a las que se enfrentan los masáis en nuestro informe de la UNESCO (ver más arriba).

En julio de 2024, el Gobierno tanzano privó a los masáis de su derecho al voto al excluir a los habitantes de Ngorongoro de participar en el proceso de registro electoral (lo que afectó a más de 100.000 personas) y emitir una notificación para eliminar el estatus legal de todas las comunidades dentro de la NCA. Esto desencadenó protestas masivas, con más de 30.000 personas bloqueando la carretera entre la NCA y el Serengeti y manifestándose pacíficamente durante cinco días. Este movimiento llevó al Gobierno a hacer algunas promesas, pero la situación sigue siendo preocupante.

La Comisión Europea, en el marco de su iniciativa NaturAfrica, había asignado 18 millones de euros para proyectos de conservación en Kenia y Tanzania. Sin embargo, en junio, tras una presión sostenida por parte de Survival y la Alianza Internacional de Solidaridad Masái, la Comisión anunció que cancelaría la financiación prevista para Tanzania debido a las "preocupaciones en materia de protección de derechos humanos y medioambiental" por parte de la Unión Europea. También se añadieron nuevas condiciones al proyecto que exigen el respeto de los derechos humanos.

A lo largo de 2024, Survival ha continuado sus esfuerzos de incidencia junto a nuestros aliados masáis.

Kahuzi Biega y los batwas, República Democrática del Congo (RDC)

En julio de 2024 se hizo pública una decisión crucial de la Comisión Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos sobre el Pueblo Batwa en el Parque Nacional de Kahuzi Biega (PNKB), en la RDC. Esta decisión fue resultado de un caso presentado por Minority Rights Group (MRG) y Environnement, Ressources Naturelles et Développement (ERND) en representación de la comunidad batwa. La decisión había sido adoptada por la Comisión en abril de 2022 y refrendada por la Unión Africana en febrero de 2023.

La Comisión concluyó que la RDC violó varios artículos de la Carta Africana en diversos temas como el derecho a la vida, la salud, la educación y la cultura, todos ellos estrechamente relacionados con la capacidad de los batwas para acceder a su bosque. En su declaración, la Comisión afirma que "los modelos de conservación tipo fortaleza, basados en la exclusión de los pueblos indígenas de sus tierras ancestrales sin su consentimiento libre y previo, ya no son pertinentes. [...] El modelo de conservación utilizado en el Parque Nacional Kahuzi-Biega ha fracasado, al excluir a los batwas como guardianes del bosque".

Las principales recomendaciones incluyen: una disculpa pública completa al Pueblo Batwa que reconozca los atentados contra la vida cometidos por los guardaparques, las muertes relacionadas con las expulsiones y las condiciones de vida inhumanas a las que han sido sometidos los batwas, el reconocimiento legal de los batwas como ciudadanos de pleno derecho de la RDC, el pago de indemnizaciones a los batwas, la demarcación del territorio y la entrega de títulos colectivos a los batwas sobre sus territorios ancestrales dentro del PNKB. Esto es especialmente importante, ya que la violencia contra los batwas continúa, a pesar de todo tipo de "proyectos" fallidos implementados por organizaciones conservacionistas y sus socios.

Survival ha seguido presionando al Gobierno alemán, principal financiador del PNKB. Aunque no se han suspendido los pagos, el gobierno ha declarado que los fondos se están dirigiendo cada vez más a iniciativas que benefician a los batwas, como la educación y las "fuentes de ingresos alternativas". También presionamos al Comisionado del Gobierno Federal para la Política de Derechos Humanos y Asistencia Humanitaria antes de una visita de investigación al parque, haciendo hincapié en que los proyectos de desarrollo no pueden usarse como "compensación" por financiar abusos de derechos humanos y expulsiones.

Northern Rangeland Trust, Kenia

Decenas de miles de pastores indígenas samburus, boranas y rendilles han pastoreado y dependido durante mucho tiempo de los casi dos millones de hectáreas que ahora abarca el proyecto de compensación de carbono de Northern Rangeland Trust (NRT), en el Norte de Kenia. Sus tierras ancestrales, sus modos de vida y su capacidad para alimentar a sus familias se ven amenazados por el proyecto de NRT, que afirma aumentar la cantidad de carbono almacenado en el suelo modificando los patrones de pastoreo y el uso sostenible que estas comunidades hacen de sus tierras. Las comunidades indígenas afectadas no fueron debidamente consultadas sobre el proyecto.

NRT ya ha obtenido beneficios millonarios con este plan a través de la venta de créditos de carbono. Los guardaparques armados de NRT han estado implicados en violaciones de derechos humanos contra la población indígena local y la venta de créditos de carbono podría estar financiando estos abusos. También existen pruebas contundentes de que el proyecto no cumple lo que promete: almacenar más carbono. En 2023, Survival lanzó la campaña Carbono de Sangre con la publicación de un informe que revela los graves fallos en un sistema de certificación de compensación de créditos de carbono y expone los abusos a los derechos humanos que supone.

En julio de 2024, lan Craig, fundador y empleado de NRT, dimitió de la organización por cuestiones éticas. En una carta al Consejo de NRT, Craig reconoció el racismo, la mala gestión y la falta de transparencia de la organización. Según un medio de comunicación, esto ha dado pie a una revisión informal por parte de Verra (la entidad que supervisa la certificación de proyectos y la venta de créditos de carbono) para evaluar posibles implicaciones para el proyecto de carbono. En septiembre, escribimos a Verra, destacando las revelaciones de Craig, así como la falta de respuesta adecuada a las cuestiones planteadas en el informe de Survival, y les solicitamos la cancelación del proyecto y una revisión adecuada. Verra nos informó de que estaban tratando el caso como una queja formal, pero en diciembre nos notificaron que esta fue rechazada.

Por tanto, nuestra campaña pública continúa y es más necesaria que nunca. Además, nuestro informe sobre el proyecto de compensación de carbono de NRT y su devastador impacto en los pueblos indígenas sigue suscitando la atención de los medios de comunicación de todo el mundo.

Casos Latinoamérica en el marco de la campaña #DecolonizeConservation

Seguimos trabajando en un informe que refleje el carácter sistémico de la conservación y visibilice las luchas y los abusos contra pueblos indígenas en Latinoamérica en nombre de la conservación de la naturaleza. Hemos trazado vínculos con líderes indígenas y organizaciones locales e investigado diferentes casos, como en la Reserva de la biosfera Maya; también realizamos un informe sobre las expulsiones a comunidades en Laguna del Tigre y Sierra del

Lacandón (Guatemala), y estudiado la situación de comunidades en lugares declarados Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO que son escenario de abusos de los derechos indígenas en relación con la conservación.

Otros casos

Por todo el mundo, los pueblos indígenas están luchando contra el robo de sus tierras y recursos, robo que suele ir acompañado de ataques violentos. Sus vidas están amenazadas, sus tierras son robadas y sus recursos explotados por el extractivismo, la agroindustria, el narcotráfico y otras amenazas. Cuando se respetan sus derechos y se protegen sus territorios, los pueblos indígenas prosperan.

Guaraníes, Brasil

A pesar de las promesas del presidente Lula de defender los derechos de los pueblos indígenas y demarcar sus territorios, la inmensa mayoría de los guaraníes siguen sin poder acceder a sus tierras ancestrales, arrebatadas por el agronegocio

En los últimos años, gran parte de la lucha del Pueblo Guaraní y sus aliados, incluida Survival, se centró necesariamente en la llamada "trampa del Marco Temporal", una medida que de aplicarse podría impedir la demarcación de estos territorios.

La decisión del Supremo Tribunal Federal de rechazar el Marco Temporal en septiembre de 2023 nos dio esperanzas de poder volver a enfocar nuestros esfuerzos de campaña en la demarcación de las comunidades guaraníes, especialmente las que se encuentran en zonas de conflicto.

Sin embargo, el Marco Temporal se mantuvo como proyecto de ley en el Congreso, por lo que, junto con los guaraníes y otros pueblos indígenas, continuamos haciendo un seguimiento de esta cuestión durante todo 2024 y nos mantuvimos preparados para actuar cuando fuera necesario.

En abril apoyamos a una delegación guaraní para que pudiera asistir y participar en el *Acampamento Terra Livre* (Campamento Tierra Libre), una protesta y encuentro en Brasilia que reúne a miles de indígenas de todo el país para exigir sus derechos.

En 2024 aumentaron la tensión y la violencia contra el Pueblo Guaraní Kaiowá en Mato Grosso do Sul. Entre julio y noviembre, varias protestas y "retomadas" (recuperaciones de tierras) fueron brutalmente reprimidas por policía militar fuertemente armada y pistoleros contratados por ganaderos, que causaron la muerte y heridas graves a varios guaraníes kaiowás. En un ataque ocurrido en septiembre, un juez autorizó a la policía militar a actuar dentro del territorio, en contra de la legislación nacional, que establece que solo la policía federal, y no la militar, puede actuar dentro de los territorios indígenas.

Además de dar a conocer y visibilizar estos ataques y prestar apoyo directo a las comunidades afectadas, Survival escribió al gobierno del Estado de Mato Grosso do Sul, a la policía militar y al gobierno federal exigiendo que se investiguen los homicidios y que los asesinos comparezcan ante la justicia. También seguimos exigiendo al Gobierno que demarque los territorios guaraníes, lo que contribuirá en gran medida a resolver el conflicto territorial.

Yanomamis, Brasil y Venezuela

Desde hace muchos años, los yanomamis en Brasil y Venezuela enfrentan una crisis sanitaria catastrófica. En Brasil, esto se debe en gran medida a la negligencia criminal del Gobierno de Bolsonaro, que no financió la atención sanitaria urgente ni expulsó a los mineros que operaban en su territorio.

Tras la presión ejercida por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, la Asociación Yanomami Hutukara, Survival y otras ONG, el gobierno brasileño lanzó una respuesta sanitaria de emergencia en 2023, la cual, según afirma, continuará durante todo 2025.

Durante 2024, la atención médica en las comunidades yanomamis mejoró, pero sigue habiendo muchos desafíos y problemas, especialmente por la falta de medicamentos en los puestos de salud. Con el nombramiento de Mauricio Ye'kwana (indígena ye'kwana y miembro de la Asociación Yanomami Hutukara desde hace muchos años) como responsable del Distrito Especial de Salud Yanomami, hay grandes esperanzas de que pronto se produzcan las mejoras tan necesarias en la atención sanitaria tanto para los yanomamis como para los ye'kwanas del territorio.

El gobierno también ha avanzado en la expulsión de los mineros ilegales del territorio. Aunque algunos han regresado, hay muchos menos ataques a las comunidades yanomamis y miembros de las Fuerzas de Seguridad Nacional están patrullando las zonas en las que las minas ilegales han estado más activas.

Nukak, Colombia

El Pueblo Nukak, el último pueblo en entrar en contacto con la sociedad mayoritaria en Colombia, lleva más de treinta años luchando por volver a su territorio, ahora invadido por cocaleros, ganaderos, colonos y grupos armados. El 7 de junio de 2023, un juez admitió a trámite la reclamación de tierras de la Unidad de Restitución de Tierras de Colombia para los nukak, lo que supuso un importante paso adelante. Sin embargo, el progreso fue lento e impulsó a los nukak a planificar y liderar su propio retorno a su territorio.

Survival se ha comprometido a denunciar la violencia y la explotación que sufren los nukak y a movilizar la presión pública y política para garantizar su protección y sus derechos sobre sus tierras.

En 2024, los nukak siguieron enfrentándose a amenazas crecientes. En octubre, Survival denunció públicamente la continua invasión del territorio nukak por parte de ganaderos, que están impulsando la deforestación a gran escala a pesar de las acciones legales y las multas impuestas por las autoridades medioambientales.

La expansión de la agroindustria sigue destruyendo el territorio nukak, exacerbando su vulnerabilidad. En diciembre, los fondos de una donación legada a Survival Italia se destinaron con éxito a apoyar un proyecto transformador centrado en facilitar la transmisión intergeneracional de conocimientos tradicionales y crear espacios de curación y rehabilitación para los jóvenes nukak. De enero a finales de marzo, tres viajes territoriales guiados, dirigidos por los mayores de la comunidad, han permitido a jóvenes nukak volver a conectar con sus prácticas ancestrales, fomentando los vínculos culturales y espirituales con su tierra e identificando posibles lugares en preparación para quienes deseen regresar a sus tierras.

Voces Indígenas

El proyecto *Voces Indígenas* de Survival (antes conocido como *Voz Indígena*) invita a indígenas de todo el mundo a grabar testimonios sobre los temas que les importan. Survival difunde luego estos videos a nivel global, subtitulados en varios idiomas.

En 2024, Survival publicó 11 videos de *Voces Indígenas*, que abordaron una amplia variedad de problemáticas indígenas de todo el mundo. A través de este proyecto, personas de pueblos como los masáis, los bakas, los hongana manyawas y los karipunas denunciaron la destrucción, la violencia y el robo de tierras provocados en sus territorios por industrias extractivas, grandes organizaciones conservacionistas u otras amenazas.

El video más popular de *Voces Indígenas* publicado en inglés en 2024 (con más de 100.000 visualizaciones en todas las plataformas) fue protagonizado por Eyaya Nivrel, del pueblo Baka de la República del Congo. En él, Eyaya denuncia las expulsiones forzadas y la violencia que sufre su comunidad por parte de los guardaparques de African Parks: "Están destruyendo la selva y obligando a los bakas a marcharse. Pero ¿cómo se supone que vamos a comer? ¿Cómo van a comer nuestros hijos?". Su testimonio se volvió viral a principios de 2024 en relación con la investigación del Daily Mail sobre los terribles abusos cometidos contra los bakas en el Congo a manos de guardaparques financiados por African Parks, una organización benéfica estrechamente vinculada al príncipe Harry de Reino Unido. Desde entonces, muchas personas han seguido compartiendo el video de Eyaya como prueba de que African Parks está destruyendo la vida de los pueblos indígenas. Posiblemente, este sea el primer caso en la historia de Survival en el que un video de *Voces Indígenas* relacionado con la campaña *Descolonizar la Conservación* alcanza tantas visualizaciones en su primer año de publicación.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Prensa

En 2024, el gran número de crisis geopolíticas nos llevó a trabajar estratégicamente para garantizar la cobertura de nuestras campañas y la visibilidad de las luchas indígenas. A lo largo del año, grandes medios de comunicación cubrieron nuestras campañas y nuestros comunicados de prensa en español llegaron a más de 1.300 periodistas.

En español logramos que los principales medios hablaran de la crisis humanitaria del pueblo yanomami en Brasil (con menciones en France24, ElDiario.es, Infobae o Diario de los Andes), de la polémica por la vinculación del príncipe Harry con la ONG African Parks, señalada por violaciones de derechos humanos contra población indígena en África en nombre de la conservación (con cobertura en Newsweek, Vanidades o SBS Australia) y de nuestro señalamiento a la UNESCO por su implicación en expulsiones de pueblos indígenas de sus tierras (como recogió La Sexta TV). También conseguimos una cobertura relevante durante la visita a España de la artista y activista yanomami, Ehuana Yaira (en TV Canaria, RNE Cinco Continentes, La Sexta TV) y ofrecimos una rueda de prensa online previa a la COP16 para alertar a los periodistas internacionales sobre los peligros que entrañan para los pueblos indígenas los créditos de biodiversidad que se debatían en la cumbre (con menciones en Climática, Avispa Midia, APAK TV o La Vanguardia).

En estrecha colaboración con las organizaciones indígenas peruanas FENAMAD y AIDESEP, en julio publicamos nuevas imágenes de alta calidad que mostraban a decenas de indígenas mashco piro no contactados en la orilla de un río. La cobertura mediática mundial posterior fue uno de los mayores acontecimientos mediáticos de nuestra historia reciente, con cientos de medios de comunicación importantes y miles de medios más pequeños cubriendo la noticia (ver dossier de prensa). Nuestra estrategia de vincular las fotos con la actividad de las empresas madereras en el territorio de los mashco piro, específicamente la actividad de la empresa maderera Canales Tahuamanu, fue muy exitosa: casi toda la cobertura destacó el peligro que representan los madereros para el pueblo Mashco Piro. Los vídeos y las fotos se hicieron virales en internet, y atrajeron a muchas personas a nuestras redes sociales. El vídeo circuló en las noticias de todo el mundo y apareció en las cuentas de YouTube de algunos medios de comunicación, entre ellos CNN Español TV y The Telegraph, en inglés, cuyo vídeo ha tenido más de 4,5 millones de visitas. Tras nuestro email de acción urgente sobre las nuevas fotos, conseguimos que 2.748 personas presionaran al Gobierno de Perú y otras 2.514 exigieran al FSC que retirara su certificación a Canales Tahuamanu, además de 2,500 nuevos suscriptores a nuestras listas de email. Finalmente, logramos la suspensión temporal del sello FSC de la maderera.

Redes sociales

En 2024, desde las redes en español de Survival International seguimos construyendo un movimiento fuerte y comprometido por los derechos de los pueblos indígenas. Estamos presentes en Instagram, X (Twitter), Facebook, TikTok, Threads, Bluesky, YouTube y, desde agosto, también en WhatsApp.

La campaña por los derechos territoriales de los mashco piro no contactados en Perú marcó un hito. A raíz de la <u>publicación de nuevas imágenes en video</u> en redes sociales, nuestra acción urgente se disparó, con más de 1.500 acciones en tan solo tres días, impulsadas sobre todo por Instagram y una colaboración con una cuenta peruana influyente. A los pocos días, el FSC anunció la revisión de la certificación de la empresa Canales Tahuamanu, haciendo referencia explícita a la campaña digital de Survival. Hasta la fecha, más de 4.000 personas han tomado acción tan solo en español, siendo Instagram nuestra plataforma clave.

En Instagram crecimos un 26,5%, cerrando el año con 13.244 seguidores, y consolidándose, junto a los emails a nuestra base social, nuestra página web y WhatsApp, como una de las principales plataformas en Survival para movilizar apoyo y acciones directas.

En octubre, anticipándonos a un posible éxodo de usuarios de X a raíz de las elecciones en Estados Unidos, dimos nuestros primeros pasos en Bluesky.

También en Bluesky y reforzamos el contenido audiovisual en TikTok, donde el <u>video</u> sobre los Mashco Piro superó las 800.000 visualizaciones, y crecimos hasta llegar a los 3.000 seguidores.

Durante 2024, seguimos construyendo nuestras relaciones con influencers y amplificadores en redes sociales. Fruto de ese trabajo es, por ejemplo, nuestra relación con el documentalista de viajes Rubén Díez (@lethalcrysis) que ha sido fundamental para compartir nuestras campañas. Su reciente colaboración con Survival en un documental sobre el Pueblo Baka, entrevistando a Fiore Longo, destacó nuestra campaña Genocidio Verde, acumulando 1,7 millones de visionados y generando más de 200 nuevas acciones.

EDUCACIÓN Y SENSIBILIZACIÓN

Educación

Survival ha seguido trabajando en la creación de una página web educativa, que incluye una variedad de material didáctico, talleres y recursos escritos y audiovisuales. Estos materiales están dirigidos a diferentes grupos de edad y audiencias, y están disponibles en varios idiomas. Algunos recursos se centran en introducir al alumnado a las perspectivas indígenas, o en ayudarles a comprender mejor a los pueblos indígenas; otros abordan amenazas y peligros específicos que enfrentan actualmente, como la invasión de tierras y el robo de recursos, o los impactos de la crisis climática. También hemos desarrollado una guía sobre los pueblos indígenas no contactados, que incluye ideas para fomentar el activismo estudiantil.

Seguimos buscando oportunidades para compartir nuestros recursos educativos fuera del entorno escolar tradicional. Esto ha incluido la difusión de materiales en redes sociales y en festivales —como Glastonbury— u otros eventos.

Desde la oficina de Survival en español, atendemos habitualmente solicitudes sobre nuestros recursos educativos y de sensibilización. En 2024, facilitamos materiales educativos a varios centros. Un ejemplo destacado fue el del IES Ulia Fidentia en Córdoba, que organizó una semana dedicada a los pueblos indígenas no contactados, con múltiples <u>actividades y presentaciones</u>. También apoyamos actividades en centros de educación primaria, como las jornadas <u>"Somos Uno" en el CEIP Orobal</u> de Las Palmas (Canarias).

Actos de sensibilización

En aras de impulsar nuestro objetivo de educar y sensibilizar a la opinión pública sobre las amenazas que afrontan los pueblos indígenas, en 2024 promovimos nuestras campañas en numerosos actos y actividades de sensibilización.

En 2024, lanzamos una nueva iniciativa de activismo llamada Actúa por Survival con el objetivo de aumentar la participación y el compromiso de nuestra base social. El evento tuvo lugar del 19 al 23 de febrero, e invitamos al público a participar en nuestras acciones urgentes y recrear nuestro logo de forma creativa.

Durante la semana se enviaron más de 8.000 mensajes, convirtiéndola en la segunda semana con más activismo del año, solo por detrás de la Semana de los Pueblos Indígenas No Contactados en junio. 55 personas participaron en la recreación del logo, incluyendo a nuestro embajador VIP y artista Kurt Jackson. Aunque la recaudación de fondos no era el objetivo principal de la semana, los simpatizantes donaron un total de 6.000 euros al conjunto de las oficinas.

En junio, un equipo de cuatro personas representó a Survival por segunda vez en el festival Glastonbury, el más grande de Europa. Este espacio continúa siendo una plataforma fantástica para dar a conocer nuestro trabajo.

A lo largo del año, miembros del equipo y simpatizantes representaron a Survival en numerosos eventos en toda Europa y Estados Unidos.

Desde Survival International (España), organizamos y/o participamos en una variedad de eventos significativos y diversos, desde en universidades, pasando por centros de educación

secundaria o primaria, librerías, museos, etc. Nuestra presencia en estos eventos amplía nuestro alcance y llegamos a nuevos públicos.

Algunos de los eventos clave en los que participamos fueron:

- Una sesión formativa en la Universidad de Granada, dirigida a estudiantes del Máster Universitario en Cooperación al Desarrollo, Gestión Pública y de las ONGD. Fuimos invitadas por el proyecto Fortalecimiento Institucional con las Universidades Andaluzas de la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID). Durante nuestra intervención, centramos la charla en nuestra campaña Descolonizar la Conservación.
- La presentación del libro Decolonising Political Concepts en la librería Traficantes de Sueños en Madrid para debatir sobre descolonización y prácticas políticas transformadoras y amplificar nuestra campaña Descolonizar la Conservación
- En dos ocasiones, participamos en charlas en el Museo de América de Madrid. En abril de 2024, dimos <u>una conferencia</u> sobre la situación actual de los pueblos indígenas en todo el mundo y su resistencia ante las violaciones a sus derechos humanos. La charla fue una colaboración con la Universidad de Sevilla y fruto de ella fuimos invitadas a participar en su podcast <u>"Alma Resiliente"</u>. En junio de 2024, se reunieron tres investigadoras de Survival International para compartir sus experiencias sobre la resistencia y los desafíos urgentes que enfrentan los pueblos indígenas no contactados. La jornada fue profundamente enriquecedora, con una audiencia activa y reflexiva y <u>una excelente cobertura mediática</u>.
- Participamos en un taller con CIDAF- UCM Máster de Estudios Africanos centrando nuestra intervención en la campaña para Descolonizar la Conservación.
- Organizamos una presentación del <u>libro La Caída del Cielo</u> del líder, chamán y gran amigo de Survival, Davi Kopenawa Yanomami, en la Librería Altaïr en Barcelona. Fue un éxito, con una gran participación del público y una cálida acogida al trabajo de Survival.
- Ayudamos en la organización de la visita de Ehuana Yaira Yanomami, líder, artista e investigadora yanomami, junto a la antropóloga Ana Maria Antunes Machado, en colaboración con la Asociación de Cuidadoras, Familiares y Amistades de Personas con Dependencia, Alzheimer y otras Demencias (ACUFADE), y el Centre de Cultura Contemporània de Barcelona (CCCB). Participamos en varios eventos:
 - "No hay selva sin mujer" (Gran Canaria). Este evento, organizado junto a El Patio de las Culturas, abordó el papel de las mujeres indígenas en la protección de los territorios amazónicos.
 - "Los cuidados en las comunidades yanomamis" (Gran Canaria). Esta charla fue dentro del marco de la conferencia de dos días organizada por ACUFADE. Hablamos sobre los cuidados colectivos entre los yanomami y el trabajo de Survival.
 - "<u>Mujeres Gigantes</u>" (Barcelona). Este evento en el CCCB reunió a Ehuana y la periodista Eliane Brum en una conversación seguida de la proyección del documental A Queda do Céu, con una mesa informativa del grupo de apoyo de Barcelona de Survival.
 - "La lucha aliada por los derechos de los pueblos indígenas" (Barcelona).
 Organizado por el grupo de apoyo de Barcelona, este encuentro ofreció un espacio cálido para reflexionar sobre el activismo por los derechos de los pueblos indígenas.

Para cerrar el año, celebramos un encuentro de simpatizantes de Survival en la oficina de Survival en Madrid, donde compartimos nuestras victorias del año 2024 y desafíos para 2025. Fue una mañana de convivencia y reflexión con nuestro equipo, voluntarios y simpatizantes.

NUESTRA BASE SOCIAL

Simpatizantes

Survival es un movimiento global que encuentra su fuerza en su amplia comunidad: miles de simpatizantes que la apoyan desde más de 100 países.

Gracias a la generosidad, el compromiso y la acción de esta base social, podemos llevar a cabo nuestras investigaciones y denuncias.

Ya sea enviando correos de protesta, compartiendo nuestras campañas con quienes les rodean, asistiendo a manifestaciones y eventos, organizando iniciativas solidarias o haciendo donativos, nuestros simpatizantes se movilizan de muchas formas para apoyar y defender los derechos de los pueblos indígenas.

Nuestra comunidad de socios y socias

Dentro de nuestra gran rede de apoyo, la comunidad de socios y socias cumple un rol esencial: con sus aportaciones económicas regulares, garantizan la independencia y la libertad de acción de Survival.

Voluntariado y activismo

La dedicación y el compromiso de nuestros voluntarios y activistas son también fundamentales para que podamos realizar nuestra labor.

Damos las gracias de corazón a los voluntarios de la oficina en Madrid (Jose A, Juan y Miguel Ángel), al incondicional grupo de apoyo de Barcelona y a todas las personas <u>activistas</u> <u>entusiastas</u> que nos acompañan desde diferentes rincones del mundo. Su compromiso y energía nos inspiran cada día.

INICIATIVAS SOLIDARIAS

Las <u>iniciativas de recaudación de fondos</u> impulsadas por nuestros simpatizantes no solo representan una poderosa forma de dar a conocer nuestra causa, sino que también nos ayudan a recaudar cada año miles de euros en todo el mundo.

A continuación, compartimos algunos ejemplos de cómo recaudaron fondos en 2024.



El grupo <u>Por los derechos de los pueblos indígenas</u> recaudó 1€ mensual de cada colaborador. Gracias a esta plataforma de micro donaciones, incluso quienes no pueden asumir una cuota de socio

pueden demostrar su compromiso con la causa indígena contribuyendo con una cantidad simbólica (¡menos de lo que cuesta un café!).

El sello discográfico Random Records volvió a aportar 1.230 € gracias a sus ventas.





Gracias a la iniciativa de uno de nuestros socios, varias personas se animaron a <u>realizar</u> donativos a través de esta plataforma, logrando reunir 600 €. Benevity permite que empleados de todo el mundo apoyen causas sociales mientras sus empresas igualan o incluso duplican el importe de sus donaciones.

Nuestra modesta tienda online

tienda.survival.es

En nuestra tienda vendemos productos que ayudan a amplificar las voces de los pueblos indígenas: calendarios, libros seleccionados y artículos con la imagen de Survival.

El calendario es nuestro producto estrella. Todas las fotos que lo componen son donadas por artistas y fotógrafos. Gracias a esto, lo que nos permite destinar más fondos directamente a la defensa de los derechos indígenas.

Puedes conocer más sobre el trabajo Survival International en www.survival.es.

ESTRUCTURA, GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN

ESTRUCTURA

Survival International es un movimiento mundial cuyo objetivo es ayudar a los pueblos indígenas a defender sus vidas, proteger sus tierras y decidir su propio futuro.

El movimiento está formado por un Secretariado Internacional con sede en Londres (Survival International Charitable Trust) y seis oficinas nacionales en Alemania, España, Estados Unidos, Francia, Italia y Países Bajos.

Estas oficinas operan conforme a la legislación en materia de asociaciones o fundaciones de sus respectivos países y el uso que hacen del nombre y del logotipo de Survival está sujeto a la autoridad del Consejo de Survival International Charitable Trust. Cada oficina elabora y publica sus cuentas anuales de manera independiente.

GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN

El Secretariado Internacional está registrado con el nombre de Survival International Charitable Trust como una charity (nº 267444) gobernada por un *memorandum* y unos artículos de asociación. También hay una sociedad anónima (Survival International Trading Ltd con el nº 1056317) cuyo objetivo es vender artículos relacionados con la causa a un beneficio que dona a la charity y promover la labor de Survival de otras maneras.

Survival International Charitable Trust y todas las oficinas miembros están gobernados por el Council (Consejo). Sus miembros son los denominados *trustees* (o patronos). Los patronos son personas elegidas por su experiencia y conocimientos en campos relevantes y por su apoyo a los objetivos de Survival. Son elegidos por un periodo de tres años por los actuales miembros del Consejo.

Los nuevos miembros del Consejo reciben una formación introductoria, incluida formación sobre la legislación y sus responsabilidades como administradores, según sea necesario. El Consejo se reúne al menos tres veces al año.

El Consejo es responsable de monitorear las actividades de la asociación, su buena gestión y asegurar que la asociación cumple con sus objetivos.

El Consejo emplea a la directora general para implementar las políticas, actividades, captar y gestionar los fondos y supervisar las oficinas y el personal de Survival.

La remuneración de todo el personal de Survival se establece anualmente por el tesorero y el presidente en consulta con la directora de cada oficina, personal senior de Survival. Se tienen en cuenta los salarios de ONG comparables.

La oficina para España y América Latina está registrada en España con el nombre <u>Survival International (España)</u>. Es una Asociación inscrita en el Registro Nacional de Asociaciones con el número nacional 32439 desde el 22 de octubre de 1979 y declarada de Utilidad Pública el 21 de mayo de 2008.

La <u>Asamblea de General Asociados</u> es el órgano de gobierno de la Asociación y la Junta Directiva el órgano de representación.

La Asamblea General está integrada por todos los asociados/as*. Los miembros de la Junta Directiva se escogen entre los asociados por su experiencia y conocimientos especializados en campos relevantes y por su apoyo a los objetivos de Survival. La Asamblea es responsable de monitorear las actividades de la asociación, la buena gestión de la Junta Directiva y asegurar que la asociación cumple con sus objetivos.

*Los asociados, a diferencia de los socios, participan en la Asamblea con voz y voto. <u>Si</u> <u>cumples con los requisitos y deseas ser asociado/a, puedes enviar tu solicitud a la Junta Directiva</u>, quien la valorará en su próxima reunión.

CAPTACIÓN DE FONDOS

Survival rechaza financiación procedente de gobiernos o empresas que vulneren los derechos indígenas para que su integridad y libertad de acción jamás se vean comprometidas.

Casi todos nuestros recursos proceden de nuestros simpatizantes. Personas de más de 100 países sensibilizadas con el movimiento global por los derechos de los pueblos indígenas. No dependemos de ningún gran donante y solo un muy pequeño porcentaje de nuestros ingresos procede de algunas fundaciones alineadas con nuestros principios. El resto proviene de nuestra tienda.

En definitiva, sin nuestros simpatizantes, Survival no existiría. Esta generosidad nos permite ser totalmente independientes: nunca adaptaremos nuestro trabajo o mensaje para satisfacer a los financiadores.

Captamos fondos principalmente pidiendo apoyo económico varias veces al año a nuestros simpatizantes por email y puntualmente por carta. En todo el mundo, apenas recibimos quejas sobre estos emails. Si alguien pide que no volvamos a contactarle, así lo hacemos. No insistimos.

Una buena parte de nuestros ingresos, especialmente para nuestra sede en el Reino Unido Survival International Charitable Trust, proceden de donaciones espontáneas, entre los que se encuentran los <u>testamentos solidarios</u>.

CUENTAS

En Survival rechazamos financiación gubernamental o de empresas que puedan vulnerar los derechos de los pueblos indígenas. Nunca comprometeremos nuestra independencia ni nuestra integridad. Nos enorgullece todo lo que logramos con un presupuesto tan limitado.

Depender de las aportaciones de personas individuales, también nos hace cuidar especialmente nuestros gastos en captación de fondos.

En 2024, por cada euro que nuestras socias, socios y donantes aportaron, invertimos solo 9 céntimos en recaudar el siguiente euro.

DECLARACIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA

A continuación, compartimos el resumen de cuentas extraído de las Cuentas Anuales Abreviadas de Survival International (España). Estas cuentas fueron aprobadas por la Asamblea General de Asociados el 31 de mayo de 2025 y, posteriormente, se depositaron en el Registro Nacional de Asociaciones y en la Agencia Tributaria.

Este resumen podría no incluir toda la información necesaria para comprender en detalle la situación económico-financiera de la Asociación. Quienes deseen más información, pueden solicitar la memoria completa de las cuentas anuales de 2024 escribiendo a Survival International, c/ Cabeza, 3; 28012 - Madrid (España).

Firmado en nombre de la Junta Directiva por Octavio Rubio Álvarez, tesorero, el 31 de mayo de 2025.

RESUMEN DE INGRESOS Y GASTOS

	2024	2023
	€	€
Socios y donativos	171.047	166.456
Llamamientos y colaboraciones	19.908	18.263
Ventas y actividades educativas	10.395	9.337
Otras donaciones, subvenciones y legados	55.002	38.000
Otros ingresos	3.094	351
C	259.446	232.407
GASTOS		
Proyectos, publicaciones y educación	227.597	220.281
Administración y gestión	7.578	7.565
Captación de fondos y gestión de socios	22.949	28.036
	258.124	255.881
Excedente del ejercicio*	1.322	-23.474

BALANCE DE SITUACIÓN

		2024	2023
ACTIVO		€	€
Activo no corriente		22.089	24.076
Activo corriente		309.579	306.608
	TOTAL ACTIVO	331.668	330.684
PATRIMONIO NETO	Y PASIVO		
Patrimonio neto- Fon	dos propios	316.606	315.285
Fondo social		22.592	22.592
Reservas		292.692	316.167
Excedente del ej	ercicio	1.322	-23.474
Donaciones y leg	gados	-	-
Pasivo corriente		15.062	15.399
TOTAL PATRIMON	NIO NETO Y PASIVO	331.668	330.684

^{*} De acuerdo con la política financiera de la organización, la Asamblea General de Asociados decidió distribuir el excedente positivo del ejercicio a reservas voluntarias, aumentando las mismas.